



Mi Universidad

Ensayo.

Daniela Montserrath López Pérez.

“Ensayo de primer parcial”.

Ira unidad.

Antropología Médica I I.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Medicina Humana.

2do Semestre, grupo C.

Historia, antropología y medicina.

Antes de iniciar es necesario tener en cuenta que la historia de la antropología relacionada con la medicina no es sencilla de encontrar, solo podemos leer temas de esta índole en revistas especializadas, una de las instituciones que más estudia sobre el tema es la Universidad Autónoma de México, que al cumplir su 50 aniversario nos pudo brindar información sobre algunas historias de la medicina, desde sus inicios y algunos conceptos que se han tenido de esta misma a través del tiempo y como los grupos sociales han interpretado conceptos como la salud, enfermedad o el tratamiento de las afecciones. Una de las historias que nos pudo brindar la universidad es la del micetoma y nos relata el cómo en la antigüedad la relacionaban con los poderes sobrenaturales y las deidades de la época, siendo un castigo de parte de los dioses, estos hallazgos los obtuvimos a través del estudio de los esqueletos de Tlatilco. Otra de las enfermedades tan características en el paso del tiempo de nuestro país ha sido el empacho que ha estado presente desde los escritos antiguos, teniendo una mayor influencia en el siglo XIX. Gracias a estos grandes hallazgos históricos podemos decir que ha habido una gran diversidad y pluralidad en el ámbito medicinal de nuestra región. Otra de las historias que más interesante se me hizo es la de como nuestros antepasados relacionaban los problemas de retención de líquidos con el dios Tlaloc, y como estos los graficaban a través de figurillas relatando el estado de salud de las personas, llamado actualmente como el “iconodiagnóstico”. Asimismo, es interesante saber cómo en el pasado trataban este tipo de enfermedades, a partir de los recursos que tenían a la mano, lo más utilizado en la antigüedad como ya lo hemos visto anteriormente han sido las plantas medicinales, teniendo estas un efecto grandísimo en la cultura y diario vivir de las personas. A partir de analizar los métodos que utilizaban en la antigüedad para cuidar de las personas podemos decir que se ha construido una identidad misma sobre la medicina.

Nace la antropología Médica.

Como ya sabíamos desde hace tiempo atrás, la antropología médica es una rama de la antropología. La antropología médica ha sido una ciencia vieja con distintos cambios a través del tiempo, desde los siglos pasados hemos tenido escritos en los cuales se describen a los grupos sociales, como sus usos y costumbres. Pero en Latinoamérica esta ciencia ha tenido más relevancia los últimos años. Después de la segunda guerra mundial en México ha sido mucho mayor el interés. La antropología se ha descrito como la ciencia de los usos y costumbres de los hombres en filosofía, historia o conocimiento. De tal manera podemos decir

que la antropología médica se encarga de aplicar ciertos conceptos y prácticas en el proceso del ejercicio medicinal. Algo que se me hizo muy interesante es que ha habido varios fundadores de la antropología dependiendo del lugar geográfico, en México ha sido el señor Manuel Gamio. En la antigüedad los colonizadores se daban a la tarea de buscar estrategias para poder tener dominio sobre nuestros antepasados y la mayoría de estos se centraron en la religión y conocer las prácticas y creencias indígenas sobrenaturales, para facilitar la innovación del cristianismo. Es necesario poder indagar en una cultura a la que no pertenecemos para saber cuáles son los usos y costumbres que las personas practican, hay que participar con ellos y de igual manera aprender su idioma natal para que tengamos una mejor comunicación, asimismo es bueno tener una comunicación directa con las personas, así el vínculo se hace más fuerte. Creo que a partir de todo lo ya mencionado es necesario que la antropología médica se imparta como materia importante en la formación de los médicos, teniendo un enfoque cultural.

Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

Muchas veces nos preguntamos cómo ha sido el inicio de la medicina en la antigüedad y el cómo nuestros antepasados usaban todo tipos de remedios y rituales para la curación del enfermo, al igual ah que se atribuían las causas de sus males y enfermedades. Por eso en este tema pude aprender que muchas de las culturas antiguas latinoamericanas reflejaban su percepción de la medicina en la religión y en la naturaleza, asimismo tienen una percepción sobre la vida y la muerte que los ha llevado a tener su propia interpretación sobre el tiempo y el espacio. Otro de los aspectos que han influenciado en la concepción de la medicina ha sido la magia, para poder influir en los fenómenos sobrenaturales. A partir de ahí es que se pudo tener un concepto “animista” que nos quiere decir que se le daba un alma a todo objeto, ya sea de la naturaleza u el universo mismo. También es necesario decir que la teología en la prehispánica era panteísta, es decir, que el universo, la naturaleza y la deidad eran lo mismo que dios, asimismo se tenía una idea politeísta en la cual se creían en muchos dioses. En este contexto se le daba la responsabilidad de los desastres y cataclismos a espíritus de las montañas quienes cuidaban de los poblados, llamados “apus”. Investigando un poco más sobre el tema, leí que los incas tenían una concepción tripartita sobre el universo, donde dividían a los espacios donde vivían los seres dependiendo de lo que eran, en el reino de los dioses se le puso como nombre “Hanan Pacha”, en el mundo habitado por los hombres se le hacía llamar como “Kay Pacha”, y en el mundo de los muertos lo podíamos conocer como

“Uku Pacha”, teniendo en cuenta que si buscamos el significado de “Pacha” este quiere decir espacio, plano o mundo. A partir de todo lo mencionado ya antes, creo que la ideología que tenían nuestros antepasados se había basado en los mitos y creencias que estos tenían y que independientemente del tiempo en muchas zonas de Latinoamérica aún se siguen rigiendo por este tipo de ideologías. La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina. Antes se creía que la buena salud era ofrecida por los dioses “buenos” y la enfermedad y desastres por los dioses “malos”. También es necesario recalcar que la medicina antigua no solo se basaba en los utensilios que manejaban al tratar una enfermedad, sino también en quien lo realizaba, en donde se realizaban estas practicas y como es que las hacían.

La importancia de la Antropología en la carrera de Medicina.

Para poder comprender la importancia de la antropología en la medicina es necesario tener una visión “holística” del ser humano, que quiero decir con esto, que a la persona la debemos de ver desde un todo, desde todos sus aspectos y no solo lo físico. Es necesario tener este tipo de visión ya que a partir de esto podemos realizar un trabajo aun más eficiente con el paciente, siendo integral en todos los aspectos y ofreciendo un servicio de alta calidad. Esta cuestión es importante en la formación del medico general, teniendo un enfoque social y cultural de las personas, respetando sus ideas y creencias, no centrándonos en atender a un enfermo, sino en el perseverar la salud de un hombre. Entonces, nos preguntaremos, ¿Dónde es que entra la antropología aquí? Pues bien, se sabe que para que una persona sea entendida de forma completa se necesita de la existencia y esencia del ser humano, teniendo una interrelación entre la naturaleza de la persona y su capacidad transformadora.

Para culminar es necesario tener en cuenta que la antropología médica juega un papel muy importante a la hora de hablar sobre medicina, ya que sin ella no se puede tener un enfoque holístico e integral sobre las personas, gracias a esta ciencia es que se puede tener un trato mas digno hacia los pacientes, respetando sus creencias y costumbres, talvez no compartiendo la misma ideología, pero si comprendiendo a la persona y entendiéndola. Creo que al final de cuentas la medicina no seria un campo tan maravilloso sin la ayuda de la antropología, teniendo un panorama aun mas amplio sobe las personas y no solo centrándonos en la enfermedad, sino también en aquel que la padece.

Referencias:

1. Espinosa, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Rev. Med. Seguro. Soc. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>.
2. Aguirre, G. (1995). Nace la antropología médica. Consultado el 23 de febrero del 2024. <file:///users/daniela-lopez/downloads/nace%20la%20antropologia.pdf>.
3. Velarde, D.F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica. Obtenido de acta médica peruana. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>.
4. Querts, O. Orozco, O. Rivera, J. Beltrán, M. Caballero, M. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Revista SciELO. Medisan Vol. 17 No.10. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014.